

moderna ciencia de la naturaleza. En este sentido, el debate filosófico acerca de Dios se manifiesta en buena medida un debate acerca del lenguaje religioso.

K. Kremer (hrsg.), *Um Möglichkeit oder Unmöglichkeit natürlicher Gotteserkenntnis heute*, E. J. Brill, Leiden, 1985, 207 págs. Los artículos del siguiente volumen constituyen el objeto de las ponencias y discusiones tenidas en el tercer Simposio (Salzburgo, 1982) con la participación de representantes de los estudios filosóficos en el currículo teológico católico. Como el título podría llamar a engaño, aclaramos que no se trata de exponer las opiniones de los autores actuales. Se ha elegido un camino mejor: el de la problemática y sus soluciones transtemporales (no condicionadas a época alguna), valederas para todos los siglos. De aquí trabajos referentes a situaciones intelectuales originadas en el pasado y con aportes fundamentales para nuestro tiempo. K. Kremer sitúa el tema y explica su elección. B. Weissmahr plantea la cuestión de la experiencia del mundo y del conocimiento de Dios preguntándose si hay algún modo de proponer el argumento cosmológico realmente eficaz. H. Seidl expone observaciones sobre la cuarta vía de S. Tomás. J. Stallmach, en conexión con Nicolás de Cusa, trata el problema del conocimiento natural de Dios. J. Möller muestra los pronunciamientos acerca de Dios en la Filosofía del presente. A. Winter analiza el argumento kantiano de la Razón Práctica y su efectividad en el transcurso de la Crítica de la Razón. Los méritos de la obra se completan con numerosas notas y buenos índices.

F. A. Pastor, *La lógica de lo inefable*, Editrice Pontificia Università Gregoriana, Roma, 1986, 329 págs. El presente estudio pretende analizar teóricamente la cuestión del lenguaje religioso del teísmo cristiano en el contexto de la actual situación de crisis de la modernidad y en la perspectiva del 1er. artículo de la fe. Sólo una orientación dialéctica, que no anula la tensión de trascendencia e historia, de cognoscibilidad y de misterio, de Fe y Razón, puede enfrentar el desafío de pensar el sentido y el significado del lenguaje religioso del teísmo cristiano. La obra se presenta como expresión de una nueva metodología teórica, aplicada a la reflexión teológica, pensada como elaboración teórica de un problema, descubriendo su estructura e indicando la hipótesis de solución. Por ello, se articula en tres secciones: La 1ra. ofrece la perspectiva fundamental del problema de la afirmación del creyente, en su polaridad dialéctica básica de negación atea y afirmación de Fe. Luego pasa a estudiar el lenguaje sobre Dios en la revelación bíblica y en la tradición cristiana. En la tercera sección se estudia el significado de la experiencia religiosa y del lenguaje teológico de la revelación cristiana. Por último, en la parte conclusiva, bajo el tema de la cuestión apofática, estudia diacrónicamente la evolución temática del problema teológico.

E. Lévinas, *Wenn Gott ins Denken einfällt, Diskurse über die Be-trottenheit von Transzendenz*, Alber, Freiburg-München, 1985, 287 págs.

El libro, *Cuando Dios viene al pensamiento*, es la traducción del original francés, De Dieu qui vient à l'idée, por lo menos en su gran parte, pues algunos de los artículos de la edición francesa han sido omitidos (Sur la mort dans la pensée de Ernst Bloch; Dieu et la Philosophie; La dialogue: conscience de soi et proximité du prochain; La mauvaise conscience et l'inexorable), y se ha añadido el titulado, De l'Un à l'Autre. La obra desarrolla el pensamiento de Lévinas en sus aspectos más significativos:

Dios, la naturaleza de la Transcendencia, su relación con la Conciencia, el otro y su exigencia de apertura al Absoluto, el Diálogo, el Sentido y la Realidad a partir de la cual significa. Citamos sólo los temas para nosotros más importantes, pues también son tratados otros asuntos muy sugerentes. Por otra parte la confrontación de sus propias ideas con las de Husserl y con las de Descartes contribuyeron al enriquecimiento filosófico. De más está decir que recomendamos esta obra.

ETICA

J. Pieper, *Lieben, hoffen, glauben*, Kösel, München, 1986, 382 págs. Se reúnen en este libro *Amar, esperar, creer* las tres obras ya consagradas de este brillante filósofo: Sobre el amor (1984, 5.ed.), Sobre la esperanza (1977, 7.ed.) y Sobre la fe (1962, 2.ed.). El autor enfoca con su habitual profundidad estas tres virtudes teológicas no en sus aspectos sobrenaturales sino como formas naturales del ser moralmente bueno. El autor procede en los tres tratados con un método similar: primero un análisis del vocabulario que constituye el campo semántico de los tres conceptos, luego una exposición de los diversos aspectos del concepto y sus contrarios en base a un análisis de las opiniones de los clásicos del pensamiento y, al final, las implicancias sobrenaturales de las tres ideas.

S. C. Davis, *Fertilisation en laboratoire d'ici à l'an 2000*, Editions Bellarmin, Montréal, 1981, 113 págs. *Fertilización en laboratorio de aquí al año 2000*, es una colección de tres pequeños ensayos sobre ética científica. Los recientes adelantos en biotecnología han creado los medios de ayudar, reglamentar o modificar el proceso de la reproducción humana; a medida que progresan las investigaciones, los conocimientos adquiridos permiten el desarrollo de una tecnología siempre más refinada y acabada. Los autores de esta obra se han interesado en las consecuencias que estas nuevas técnicas tienen en la integridad de la persona humana. Tratan tres temas: "Fertilización humana en el laboratorio y naturaleza humana" de Marcel Melançon, que plantea si esta nueva teoría es acorde a la inteligencia tradicional de la naturaleza humana; "La fecundación en laboratorio, ¿es una opción humanizante?" de Ronald Hamel, que examina la moralidad de los métodos empleados, y "La reproducción humana: una prospectiva de 25 años por venir" de David Roy, que presenta una cantidad de situaciones que traen a colación interrogantes que exigen de por sí respuesta inmediata.

HISTORIA DE LA FILOSOFIA

A. Patzer, *Bibliographia Socratica, Die wissenschaftliche Literatur über Sokrates von den Anfängen bis auf die neueste Zeit in systematisch-chronologischer Anordnung*, Freiburg-München, Alber, 1985. Esta *Bibliografía Socrática* constituye un valioso instrumento de trabajo para quien se interese en el estudio del autor griego. Luego de elencar los instrumentos de trabajo y las ediciones originales y traducciones de textos referentes a Sócrates, el autor desarrolla listas bibliográficas ordenadas por tema y por nombre de filósofo en cuanto fuente o receptor del pensamiento socrático. Un índice de nombres y temas al final del libro facilita la consulta.